

Société d'horticulture des Yvelines

Reconnue d'utilité publique par décret du 1^{er} avril 1868

Siège social : 2bis place de Touraine – 78000 Versailles

E-mail: secretariat@shy-versailles.org - web: www.shy-versailles.org Tel : 06 24 69 25 91

Bulletin d'information Septembre 2023

Assemblée Générale

Elle se tiendra le samedi 14 octobre 2023 au Potager du Roi. Cette année, elle revêt une importance particulière. Après les années chaotiques que nous avons vécues cette Assemblée va renouer avec les assemblées si amicales que nous connaissions auparavant ! Nous espérons que les adhérents y participeront en nombre. Nous profiterons de cette assemblée générale pour présenter l'exposition d'Art Floral « Variations florales à Versailles » qui se tiendra au Musée Lambinet du jeudi 19 au dimanche 22 octobre et à l'issue de cette réunion, nous honorerons le Président Alain Karg qui nous quitte après 11 ans de présidence pendant lesquels chacun a pu apprécier sa présence accueillante et chaleureuse, son écoute attentive, ses qualités humaines. Et bienvenue à Jean-Yves Guyard qui a accepté de prendre la Présidence de la SHY. Nous apprécions déjà ses qualités de meneur d'équipe !

Art Floral

Après ces deux dernières années incertaines dues à la crise sanitaire,

l'année 2022-2023 reprend un rythme normal. C'est un grand plaisir de se retrouver lors des cours floraux dispensés maintenant avec régularité.

-Nous avons accueilli de nouvelles adhérentes nombreuses et motivées ; certaines viennent régulièrement de Lille ou Montélimar...

-Les cours « Samedis plaisir » où tout est fourni remportent un grand succès. Il est rappelé que ces cours peuvent faire l'objet de cadeaux pour permettre à des personnes de découvrir l'art floral ou simplement de profiter d'un temps de détente.

- Pour clore l'année, Mmes Jeanne Rehbinder et Nicole Siméon ont animé un magistral cours « Bouquet d'Époque Empire » après une visite au château de la Malmaison non moins appréciée. Tout était prévu dans le détail et concourait à créer une ambiance chaleureuse et récréative : jusqu'aux tenues des professeurs qui s'inspiraient des robes d'époque ! Les personnes du Campus de Versailles avaient été invitées. Pour leur visite, les trois représentantes de la future structure d'enseignement des Arts Appliqués à Versailles se sont trouvées au milieu d'une fourmilière qui confectionnait des couronnes de laurier fleuries en lien avec la couronne de laurier du buste de Napoléon...On dit qu'elles ont été fort impressionnées par la qualité de ces prestations.

Dans le couloir, il y avait, alignées sur les bancs, les compositions faites le matin, qui reprenaient le faisceau des licteurs romains adoptés par les révolutionnaires comme emblème républicain et qui reste d'actualité encore aujourd'hui pour l'Élysée !!!

Mmes Hannelore Billat et Hélène Coste ont décidé de se mettre en retrait. Nous avons eu, fin juin, un beau moment de convivialité autour d'elles.

« Mme Hannelore Billat a été l'une des premières à venir enseigner auprès de Mme Ghislaine Bignon, co-créatrice de la section Art floral ; elle est très vite devenue l'un des professeurs « phare » de la SHY. Son origine allemande et sa capacité à parler plusieurs langues étrangères ont fait qu'elle s'est naturellement ouverte à l'art floral international. Elle est intervenue dans de nombreux pays étrangers en tant que professeur, juge ou démonstratrice. Ses nombreuses élèves se souviennent d'avoir découvert avec elle des styles de bouquets innovants qui sont depuis devenus de grands classiques. »

Jamais prise au dépourvu, Hannelore faisait face à toutes les situations ! ainsi la SHY avait eu la charge de décorer en automne, un ministère qui avait décidé qu'il ne financerait pas les fleurs.....Qu'à cela ne tienne, Hannelore avait fait confectionner par son équipe de superbes guirlandes chatoyantes en.... feuillages !!! Quel talent !

« Très vite après, Mme Hélène Coste a intégré l'équipe des professeurs et a séduit par son talent, sa bonne humeur communicative et sa fantaisie créative. Elle a très vite acquis les titres de professeuse, démonstratrice et juge nationale.

C'est elle qui la première a enseigné les bouquets en duo. »

Ces deux grandes dames ont grandement participé à l'évolution de l'Art Floral. Qu'elles en soient très chaleureusement et affectueusement remerciées !!

Date à retenir : La section florale participera, en partenariat avec la SNHF, à l'exposition qui aura lieu au musée Lambinet « Variations florales à Versailles » du 19 au 22 octobre 2023.

Mains Vertes

L'équipe de l'école des Mains vertes se compose cette année de 4 jeunes garçons. Le groupe est agréable, pas de chahut, des enfants plutôt motivés qui entretiennent bien leurs parcelles. Les échanges de plants avec l'équipe voisine du JPP sont fructueux, le surplus de tomates cerises et des choux des uns s'échangeant avec le surplus des grosses tomates des autres ; les enfants vont volontiers faire « un petit tour » du côté du jardin voisin, pour découvrir des légumes que l'on ne plante pas (asperges, rhubarbe etc...)

Pour notre part, nous restons dans le « classique », les betteraves sont très belles cette année ainsi que les côtes de bettes, les tomates sont prometteuses, les salades sont montées après avoir produit assez peu de temps à cause de la chaleur et de la sécheresse, de même pour les radis... Les haricots attendent la rentrée pour la récolte, avec les pommes de terre et les cucurbitacées. Pause estivale pour les enfants, l'équipe d'animation réduite fait au mieux pour assurer l'entretien...

La SHY était présente au Forum des associations le samedi 9 septembre 2023 à Versailles.

Comme chaque année, la SHY tiendra un stand lors du Week-end « Saveurs au Potager » les samedi 7 et dimanche 8 octobre 2023

Jardins, jardinage

Avec l'aide de la mairie du Chesnay, le JPP continue à investir et à s'équiper en installant une toiture de collecte des pluviales pour alimenter la cuve de stockage des eaux de pluie. La

fréquentation du JPP a été excellente et n'a pas failli pendant l'été. Les activités habituelles du jardin potager se sont déroulés grâce aux initiatives et à la bonne humeur de chacun qui ont permis aux jardiniers du JPP de partager de bons moments et d'enrichir leur savoir-faire.

En mai-juin, tous les jeunes plants provenant de nos semis en serres et en châssis ont été mis en place et soigneusement paillés en prévision d'une sécheresse estivale.

En juin -juillet, le ciel nous a bien aidé avec une abondance de pluie inespérée et c'est, au contraire, une végétation un peu trop envahissante qui a posé problème aux jardiniers qui se sont relayés pendant l'été : tomates incontrôlables, cucurbitacées à l'assaut des allées et même grim pant au sommet des arbustes... mais quel plaisir de se retrouver dans la verdure ! Cet été a aussi été rythmé par la cueillette et le comptage des haricots, une expérience de 6 variétés pour le compte de la SNHF. Les récoltes étaient bonnes et les jardiniers de l'été se sont bien régalés.

Les plants de chicorée mis en place en juin vont permettre de faire une première expérience de culture d'endives. Radis noirs et navets ont été semés, et de nombreux poireaux ainsi que de magnifiques potirons attendent le retour des vacanciers et les nouveaux adhérents.

Après les années compliquées de la covid qui ont complètement stoppées nos belles propositions de visites de jardins, potages, vergers ou arboretum, l'activité, cette année, a repris des couleurs en proposant un programme riche et varié :

Février : Initiation à la taille des fruitiers au Verger de la Marnière chez nos amis les « Croqueurs de pommes ».

Mars : initiation à la taille des rosiers à la Ferme du Buisson chez Catherine Duhem qui a eu la très bonne idée d'inviter en juin les participants à cette taille, pour qu'ils puissent apprécier le résultat magnifique de leur travail.

Avril : Visite du parc floral de Vincennes guidée par des personnes passionnées par leur travail autour des collections de pélargoniums, succulentes et autres cactées. Sans oublier l'inoubliable visite du jardin alpin qui après de longues années de travail est prêt à accueillir les visiteurs qui, comme nous, seront conquis par le travail minutieux de botaniste amoureux de la montagne.

Mai : Visite du Jardin Albert Khan, jardin aux 7 scènes paysagères qui dialoguent entre elles par de sublimes transitions, mais aussi la découverte du nouveau musée imaginé par le japonais Kengo Kuma qui propose en transparence avec le parc, une exposition permanente « le monde d'Albert Khan » et des expositions temporaires qui s'attachent à faire connaître la démarche philosophique du créateur de ce jardin.

Juin : Visite du patrimoine historique du Potager de Chambray : ce fut pour nous une belle occasion de rencontres et d'échanges avec des passionnés de Jardins et jardinage qui ont fait du Potager Pédagogique de Chambray un lieu unique à découvrir sans modération !

Ces visites ont ravi les participants, trop heureux de partager enfin de belles découvertes de jardins ou des techniques de jardinage... Seule ombre au tableau, une participation un peu trop faible, mais nul doute que le programme de la nouvelle saison de visites que va proposer « Jardins, jardinage » va rencontrer une participation plus soutenue...

Les adhérents doivent penser à s'inscrire ou à se réinscrire auprès du secrétariat.

Manifestations florales en France

A la SNHF : 84, rue de Grenelle Paris 7eme – Tel : 01 44 39 78 78

DAFA 1 et 2 : **12 octobre 2023**

Du 19 au 22 octobre 2023, en partenariat avec la SHY, exposition d'art floral au Musée Lambinet de **Versailles** « Variations florales à Versailles »

Ailleurs en France

Du 10 au 12 mai 2023 : Concours d'Art Floral à **Saint Michel-Chef-Chef 44 730**

Thème : « En pleine nature »

Renseignements : Marie-Jeanne Grasset

tel : 06 17 30 11 26 – mj.grasset@gmail.com

Du 12 au 14 avril 2024 : quatrième concours d'Art Floral à **Revel (31)**

Thème : "Les Olympiades florales »

Renseignements : floraoccitania@yahoo.fr

tel : 05 63 73 16 83

Manifestations florales à l'étranger

9 et 10 septembre 2023 : concours d'Art Floral à Imperia (Italie) Thème : « La Mer »

Renseignements : EEDFA Imperia 39 01 83 60 894

edfaimperia@liberi.it

7 et 8 octobre 2023 : concours floral international à **Monaco**

Thème : « Le festival du cirque »

Renseignements : Garden club de Monaco

tel : 377 93 30 02 04

mjg 09/2023